

Revista Centroamericana de Administración Pública



Tema:
**Financiamiento
del
desarrollo**

16

en este número

**Perspectivas y prioridades
del desarrollo social centroa-
mericano y su financiamiento**

p. 5

**La deuda externa y la crisis
económica en Honduras
(período 1970-1986)**

p. 17

**Reformismo y guerra: una eva-
luación de la nacionalización
bancaria en El Salvador**

p. 39

**A treinta y cinco años
de la política de
nacionalización bancaria**

p. 63

**La crisis centroamericana
y el Mercado Común:
desintegración regional**

p. 83

**Reflexiones sobre el desarrollo
económico de América Latina
y el Caribe**

p. 115

**Alternativas técnico-políticas
para el pago
de la deuda externa**

p. 123

**Organización para la integra-
ción: un balance de factores
regionales y nacionales**

p. 135

**Un banco de desarrollo en
un entorno de crisis: el caso
del Banco Centroamericano
de Integración Económica**

p. 159

**Información sobre el
Derecho de Importación
Centroamericana**

p. 169

Roberto Mayorga

Analiza las perspectivas que el desarrollo confrontará en el futuro para superar la forma tradicional de enforcar los sectores sociales convencionales.

Ramón Rosales

Presenta una explicación sobre el comportamiento de la deuda externa de Honduras en el período 1970-1986.

Mauricio Valdés

Evalúa la nacionalización del sistema bancario adoptada por el gobierno salvadoreño en marzo de 1980.

Carlos Manuel Castillo

Propone elevar la nacionalización bancaria a norma constitucional y sugiere cómo mejorar su funcionamiento.

Edelberto Torres

Examina el desarrollo reciente de la integración económica centroamericana y sus perspectivas inmediatas.

Gert Rosenthal

Analiza las orientaciones propuestas para marcar los parámetros de un ideario latinoamericano sobre el desarrollo.

Santiago H. Ruiz G.

Explicita tres propuestas para solucionar los problemas del pago de la deuda externa y sus repercusiones.

Rafael Valladares

Analiza los factores que determinan el tipo de organización nacional para la integración.

Luis René Cáceres

Analiza la experiencia del BCIE por minimizar las repercusiones de la crisis centroamericana.

**Consejo Monetario
Centroamericano**

Presenta valiosa información sobre el Derecho de Importación Centroamericana.

Revista Centroamericana de Administración Pública

Número 16
Enero/Junio 1989

★ Director
Carlos Cordero d'Aubuisson

★ Editor
Rethelny Figueroa

★ Comité Editorial
Cecilia Alvarado/
Carlos Cordero d'Aubuisson/
Mauricio Valdés/Mauricio Vargas/
Raúl Eduardo Ovando

★ Coordinación Programa Editorial
Raúl Eduardo Ovando

★ Departamento de Publicaciones
Sebastián Vaquerano

● Para suscripciones, canje y solicitudes, escribir a Editor Revista Centroamericana de Administración Pública, ICAP. Apartado 10.025, San José 1000, Costa Rica, C.A.

● Esta publicación ha sido impresa en el Departamento de Publicaciones del Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP), en el mes de enero de 1990.



LA crisis que afecta al istmo centroamericano aceleró el proceso de irrupción en la vida social y política de grupos tradicionalmente dominados, ha creado condiciones favorables para la difusión de ideologías modernas, pero también ha permitido que las concepciones políticas conservadoras se expresen en forma directa o encubierta bajo nuevos ropajes político-ideológicos.

LA superación de la crisis representa un desafío que afecta el contenido y alcance de la acción pública en cada uno de los países de la región, especialmente en lo

relativo a encontrar fórmulas de solución a los problemas financieros, de mediano y largo plazo. Centroamérica necesita recursos financieros internacionales, a la vez tiene que hacer una mejor asignación y utilización interna de los recursos propios e internacionales para obtener el mayor impacto en la ejecución de las políticas de estabilización, reactivación y desarrollo económico, así como de bienestar social. Centroamérica requiere de mejores condiciones de pago de su abultada deuda externa.

LOS recursos financieros externos se encuentran parcialmente bloqueados por los condicionamientos que establecen los organismos financieros internacionales, especialmente el relativo al pago de intereses y amortizaciones vencidas de la deuda externa y la necesidad de avanzar en los programas de ajuste estructural.

CENTROAMÉRICA cuenta con recursos financieros internos, pero en varios países los propietarios de esos recursos sólo los ponen a disposición de una minoría de empresarios e intermediarios finan-

cieros o los invierten en el exterior; incluso existen casos en donde esos propietarios exigen que se les proporcione acceso a los recursos financieros obtenidos del exterior. Ante esto, algunos gobiernos centroamericanos han adoptado medidas para mejorar la captación y canalización del crédito, siendo una de ellas la nacionalización bancaria.

LOS empresarios centroamericanos se enfrentan a un problema de mercado, de tal manera que la reactivación de la integración económica regional y la apertura de posibilidades de exportación a EEUU y Europa se convierten en las tareas del momento.

LAS negociaciones sobre el pago de la deuda externa y las posibilidades de obtener financiamiento adicional, es una de las principales preocupaciones de los gobiernos centroamericanos.

DADA la importancia que revisten estos temas, el Instituto Centroamericano de Administración Pública ha decidido dedicar este número de su revista a **CENTROAMÉRICA: EL FINANCIAMIENTO DEL DESARROLLO**.

Revista Centroamericana de Administración Pública

● La Revista Centroamericana de Administración Pública es una revista abierta a todas las corrientes del pensamiento administrativo que aboga por el desarrollo de la disciplina en Centroamérica.

● Esta publicación es editada cada seis meses por el Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP), organismo intergubernamental al servicio de la región centroamericana con sede en San José de Costa Rica.

● Los artículos que publica son de la exclusiva responsabilidad de sus autores y no traducen necesariamente el pensamiento del Instituto Centroamericano de Administración Pública.

● La Revista permite la reproducción parcial o total de sus trabajos a condición de que se mencione la fuente.

INSTITUTO CENTROAMERICANO DE ADMINISTRACION PUBLICA

Apartado 10.025/San José, Costa Rica, C. A./Teléfono 22-31-33/Télex 2180 ICAP CR